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22 00 22 33 年年 99 月月 77 日日，，习近平习近平
总书记总书记在黑龙江省哈尔滨市主在黑龙江省哈尔滨市主
持召开的新时代推动东北全面持召开的新时代推动东北全面
振兴座谈会上指出振兴座谈会上指出，，东北是我国东北是我国
向北开放的重要门户向北开放的重要门户。。现在东现在东
北正在贯彻落实中北正在贯彻落实中。。

为了贯彻落实取得成效为了贯彻落实取得成效，，我我
先谈谈自己当初提先谈谈自己当初提““向北开放向北开放””
的三点内涵的三点内涵：：一是着眼于整个中一是着眼于整个中
国国（（当然重点是东北当然重点是东北），），而非仅仅而非仅仅
指黑龙江一省指黑龙江一省；；二是二是““中国向北中国向北
开放开放””应面向东北亚应面向东北亚，，而非仅仅而非仅仅
面向俄罗斯一国面向俄罗斯一国；；三是在三是在““向北向北
开放开放””思路中思路中，，还包括有中国东还包括有中国东
北港口北港口，，或借用俄罗斯港口如符或借用俄罗斯港口如符
拉迪沃斯托克拉迪沃斯托克（（海参崴海参崴），），或借用或借用
朝鲜港口如罗津出发朝鲜港口如罗津出发，，通往北冰通往北冰
洋洋，，从而连接到欧洲从而连接到欧洲。。因此因此，，在在
贯彻落实中贯彻落实中，，切勿把切勿把““向北开放向北开放””
战略狭隘化战略狭隘化、、简单化简单化，，全面准确全面准确
把握为好把握为好。。

如何落实如何落实““向北开放向北开放”，”，我想我想
把重点放在东北把重点放在东北，，特别是辽宁省特别是辽宁省
如何铺陈上如何铺陈上。。在前一段调研基在前一段调研基
础上础上，，我在此重点提出我在此重点提出““辽宁港辽宁港、、
新东道新东道、、市场化市场化””———东北—东北““向北向北
开放开放””三点建议三点建议，，与大家讨论与大家讨论。。

一、发挥辽宁港在
“向北开放”港口（含
“意向海港”）中的基础
性和决定性作用

为什么辽宁港要发挥为什么辽宁港要发挥““基础基础
性和决定性作用性和决定性作用？”？”

（（一一））从对黑龙江从对黑龙江、、吉林两省吉林两省
调研情况来看调研情况来看

黑龙江省已瞄准符拉迪沃黑龙江省已瞄准符拉迪沃
斯托克斯托克（（海参崴海参崴））港作为枢纽口港作为枢纽口
岸岸。。因为经国际协商因为经国际协商，，中国海关中国海关
总署已发布公告总署已发布公告：：符拉迪沃斯托符拉迪沃斯托
克克（（海参崴海参崴））可作为中国内贸货可作为中国内贸货
物跨境运输中转口岸物跨境运输中转口岸。。但我在但我在
调查中发现调查中发现，，从我国边境口岸绥从我国边境口岸绥
芬河到符拉迪沃斯托克芬河到符拉迪沃斯托克（（海参海参
崴崴），），出境出境 200200 多公里的铁路多公里的铁路““不不
同轨同轨”，”，而换轨则很麻烦而换轨则很麻烦。。况且况且
利用跨国港口也有一种利用跨国港口也有一种““不自不自
主主””之感之感。。

所以所以，，20232023 年年 99 月月，，在哈尔在哈尔
滨滨““20232023 中国企业家太阳岛年中国企业家太阳岛年
会会””上上，，我在我在《《关于黑龙江暨哈尔关于黑龙江暨哈尔
滨向北开放的八条建议滨向北开放的八条建议》》中提出中提出

了修建绥芬河达符拉迪沃斯托了修建绥芬河达符拉迪沃斯托
克克（（海参崴海参崴））同轨铁路的建议同轨铁路的建议。。
这 是 对 黑 龙 江 省 调 研 所 作 的这 是 对 黑 龙 江 省 调 研 所 作 的
建议建议。。

吉林吉林，，现在没有现在没有““出海口出海口”，”，
但是历史上但是历史上，，中国与俄罗斯的约中国与俄罗斯的约
定中定中，，中国是有图们江出海权的中国是有图们江出海权的
（（即即““中国船只可自由出入图们中国船只可自由出入图们
江口江口”）。”）。3434 年前年前，，在我与戈晓在我与戈晓
宇合写的宇合写的《《积极创建积极创建““远东跨国远东跨国
经济特区经济特区”》（”》（载于载于 19891989 年年 55 月月 99
日香港日香港《《经济导报经济导报》）》）一文中一文中，，提提
及珲春出海口问题及珲春出海口问题，，但因各种原但因各种原
因一直没有落实因一直没有落实。。建议吉林向建议吉林向
国家上报并进行国际磋商国家上报并进行国际磋商，，落实落实
我国延边州珲春一带图们江口我国延边州珲春一带图们江口

““出海权出海权”（”（日本海涨潮时约日本海涨潮时约 1515
公里公里），），以解决吉林以解决吉林““出海口出海口””
问题问题。。

另外另外，，我在调研中听到我在调研中听到，，有有
人建议在吉林出海口未解决之人建议在吉林出海口未解决之
前前，，调整行政区划调整行政区划，，即把辽宁的即把辽宁的
丹东划归吉林省丹东划归吉林省。。我认为在中我认为在中
国目前情势下国目前情势下，，调整行政区划调整行政区划
不可行不可行。。既然既然，，上述上述““意向海意向海
港港””远水解不了近渴远水解不了近渴，，且水量也且水量也
不足不足，，我认为我认为，，可靠的办法是发可靠的办法是发
挥 辽 宁 港 的 基 础 性 和 决 定 性挥 辽 宁 港 的 基 础 性 和 决 定 性
作用作用。。

（（二二））辽宁港的总体情况及辽宁港的总体情况及
在东北亚的作用在东北亚的作用

现在辽宁港的总体格局可现在辽宁港的总体格局可
概括为概括为““一中心两翼一中心两翼”。”。

辽宁港以大连港和营口港辽宁港以大连港和营口港
为中心为中心，，以丹东港为东翼以丹东港为东翼（（黄海黄海
翼翼），），以盘锦港以盘锦港、、锦州港锦州港、、葫芦岛葫芦岛
绥中港为西翼绥中港为西翼（（渤海翼渤海翼），），大体上大体上
与辽宁省委提出的与辽宁省委提出的““五点一线五点一线””
相呼应相呼应。。

据调研所知据调研所知，，现在辽宁的港现在辽宁的港
口绝大部分隶属于辽宁港口集口绝大部分隶属于辽宁港口集
团团。。该集团由央企招商局集团该集团由央企招商局集团
与 辽 宁 省 人 民 政 府 合 作与 辽 宁 省 人 民 政 府 合 作 ，，于于
20192019 年年 11 月在大连挂牌成立月在大连挂牌成立。。
辽宁港口集团现有资产总额近辽宁港口集团现有资产总额近
16001600 亿元亿元，，从业人员近从业人员近 33 万人万人，，
已有已有““辽港股份辽港股份””A+HA+H 双融资平双融资平
台台。。全集团拥有万吨级以上泊全集团拥有万吨级以上泊
位位 174174 个个，，已与全球已与全球 160160 多个国多个国
家和地区约家和地区约 300300 多个港口互通多个港口互通
往来往来。。

最近最近，，中日韩外长举行会中日韩外长举行会
议议，，虽然一些矛盾尚未解决虽然一些矛盾尚未解决，，但但
是是，，紧张关系有所缓和紧张关系有所缓和，，因为经因为经

济贸易还要继续交往济贸易还要继续交往，，在这个大在这个大
背景下背景下，，辽宁港在东北亚作用不辽宁港在东北亚作用不
可小觑可小觑。。

（（三三））促进辽宁港改革发展促进辽宁港改革发展
的两点建议的两点建议

一是体制改革方面一是体制改革方面。。据我据我
所知所知，，辽宁港群中辽宁港群中，，丹东港过去丹东港过去
曾有民营资本曾有民营资本，，后来由于多种原后来由于多种原
因因，，在改制中民营资本在改制中民营资本““离场离场”。”。
现在锦州港虽有民营资本现在锦州港虽有民营资本，，但整但整
个辽宁港呈现个辽宁港呈现““民资微弱民资微弱””状状
态态。。同时同时，，央企在与辽宁合作格央企在与辽宁合作格
局中局中，，辽宁的地方资本比重也较辽宁的地方资本比重也较
低低。。因此我建议因此我建议，，首先首先，，重新吸重新吸
收民营资本进入辽宁港口集团收民营资本进入辽宁港口集团，，
优化混合所有制经济的产权结优化混合所有制经济的产权结
构构；；其次其次，，扩大辽宁地方资本在扩大辽宁地方资本在
辽宁港口集团产权结构中所占辽宁港口集团产权结构中所占
的比重的比重。。

二是港口发展方面二是港口发展方面。。我在我在
吉林调研中发现一个问题吉林调研中发现一个问题：：吉林吉林
的货不走辽宁港的货不走辽宁港，，而是跨过辽宁而是跨过辽宁
去天津港去天津港，“，“舍近而求远舍近而求远”，”，为什为什
么么？？调研发现调研发现，，辽宁港口集团的辽宁港口集团的
价格高价格高，，而且服务也不周到而且服务也不周到。。因因
此此，，建议辽宁港口集团调整相应建议辽宁港口集团调整相应
价格价格，，并进一步改善服务质量并进一步改善服务质量。。
要定好位要定好位，，辽港不仅是辽宁的辽港不仅是辽宁的
港港，，而且是东北三省和内蒙古的而且是东北三省和内蒙古的
港港，，应为东北三省和内蒙古做好应为东北三省和内蒙古做好

““周到的服务周到的服务”。”。

二、建设东北东部
第二条南北通道——
“新东道”

抗战时期抗战时期，，东北有个东北有个““东边东边
道道”（”（修建计划修建计划），），打算以安东打算以安东（（现现
丹东丹东））港为起点港为起点，，经宽甸经宽甸、、桓仁桓仁、、
通化一直到延吉附近的通化一直到延吉附近的““图们图们”，”，
但实际未完全展开实施但实际未完全展开实施。。

新中国成立后新中国成立后，，特别是进入特别是进入
新世纪以来新世纪以来，，东北东部铁路引起东北东部铁路引起
重视重视，，现在有一条断断续续的东现在有一条断断续续的东
部铁路部铁路（（框架框架），），但很不完整但很不完整，，更更
不适应新情况不适应新情况。。

我所说的我所说的““新情况新情况”，”，目前主目前主
要有三个要有三个：：

第一第一，，在东北三省的东部在东北三省的东部，，
有一条有一条““长白山西麓经济带长白山西麓经济带”，”，已已
开始活跃开始活跃。。

第二第二，，现在现在，，吉林从图们江吉林从图们江
出海有困难出海有困难，，需要有一条吉林和需要有一条吉林和
黑龙江东部通往丹东港的铁路黑龙江东部通往丹东港的铁路，，
以以““通江通江（（鸭绿江口鸭绿江口））达海达海（（黄黄
海海）”。）”。

第三第三，，沈阳经通化市至长白沈阳经通化市至长白
山管委会驻地山管委会驻地（（二道白河二道白河））的高的高
铁铁，，20252025年即将通车年即将通车。。这就意味这就意味
着着““新东道新东道”（”（中段中段））即通化市至即通化市至
长白山段已经修好长白山段已经修好，，可以借用可以借用，，
只需修建完善南段只需修建完善南段、、北段即可北段即可。。

““新东道新东道””的南段和北段建的南段和北段建
好后好后，，我们就可以辽宁大连为起我们就可以辽宁大连为起
点点，，经庄河经庄河、、东港到丹东东港到丹东；；再经宽再经宽
甸甸、、桓仁进吉林省桓仁进吉林省；；再经通化再经通化、、白白
山市的抚松山市的抚松，，到长白山到长白山（（二道白二道白
河镇河镇））及延边州及延边州（（延吉延吉、、图们图们、、珲珲
春春），），尔后进入黑龙江省尔后进入黑龙江省，，到牡丹到牡丹
江市江市，，与绥芬河口岸相接与绥芬河口岸相接。。这就这就
成为成为““东北第二条南北大通道东北第二条南北大通道”。”。

如果考虑到西部的大庆至如果考虑到西部的大庆至
锦州通道锦州通道，，大东北大东北（（含内蒙古东含内蒙古东

55 盟盟））就可形成一个就可形成一个““川川””字形字形
““南北大通道格局南北大通道格局”，”，这对于这对于““中中
国向北开放国向北开放””是具有重要战略意是具有重要战略意
义的义的。。

三、市场化：重在
“基因再造”，推进所需
的市场化进程

我国特别是东北地区的体我国特别是东北地区的体
制制““基因基因””有问题有问题。。因为因为，，传统理传统理
论认为论认为：“：“一旦社会占有了生产一旦社会占有了生产
资料资料，，商品生产就将被消除商品生产就将被消除。”。”其其
基本观点是基本观点是““商品经济与社会主商品经济与社会主
义水火不容义水火不容”，”，骨子里是骨子里是““反市反市
场场”“”“反商品经济反商品经济””的的，，主张实行主张实行

““计划经济计划经济”，”，造成我国经济体制造成我国经济体制
““先天不足先天不足”，”，东北问题尤为严东北问题尤为严
重重。。我在专著我在专著《《中国东北转型通中国东北转型通
论论》》一书提出一书提出，，东北计划经济三东北计划经济三
个个““最最””————““引进最早引进最早，，退出最退出最
晚晚，，影响最深影响最深”。”。

现在东北的市场化水平如现在东北的市场化水平如
何何？？据王小鲁据王小鲁《《分省市场化研究分省市场化研究
报告报告》》所述所述，，辽宁在中国的第二辽宁在中国的第二
方阵中间方阵中间，，排全国排全国1414——1616位位：：吉吉
林在第二方阵和第三方阵之交林在第二方阵和第三方阵之交
处处，，排全国排全国 2020 位上下位上下：：黑龙江在黑龙江在
第三方阵第三方阵，，排全国排全国 2222——2424 位位。。
本来我国市场化就有短板本来我国市场化就有短板，，东北东北
三省的短板更短三省的短板更短。。

下一步下一步，，要推进要素市场化要推进要素市场化
改革改革，，重点把握六大市场重点把握六大市场：：一是一是
劳动力市场劳动力市场（（包括户籍制度包括户籍制度、、技技
能技术评价能技术评价）；）；二是土地市场二是土地市场（（包包
括农村集体建设用地括农村集体建设用地、、农地农地、、宅宅
基地基地）；）；三是资本市场三是资本市场（（包括股包括股
票票、、债券债券、、非标资本市场非标资本市场）；）；四是四是
技术市场技术市场（（职务发明成果的产权职务发明成果的产权

界定界定）；）；五是数据市场五是数据市场（“（“国安国安””和和
““隐私隐私””以外的以外的““双轨运行双轨运行”）；”）；六六
是管理要素市场是管理要素市场（（即企业家市即企业家市
场场））不可或缺不可或缺，，必须建立必须建立。。

正是在要素市场化改革研正是在要素市场化改革研
究基础上究基础上，，我形成了关于东北开我形成了关于东北开
放的一个观点放的一个观点：“：“欲构建向北开欲构建向北开
放新高地放新高地，，必须形成东北要素流必须形成东北要素流
动枢纽地动枢纽地。”。”考虑到中国下一步考虑到中国下一步
改革的改革的““战车战车””将向将向““要素市场要素市场
化化””推进的大势推进的大势，，建议东北打造建议东北打造
一个一个““东北亚国际要素产权交易东北亚国际要素产权交易
市场市场”。”。具体设想六点具体设想六点：：

（（11））地点地点：：可设在沈阳或者可设在沈阳或者
大连大连（（因大连商品交易所已经成因大连商品交易所已经成
立立3030年年，，具有市场经营经验具有市场经营经验）。）。

（（22））对象国对象国：：主要面向我国主要面向我国
国内及东北亚其他五国国内及东北亚其他五国（（不只是不只是
与俄罗斯合作与俄罗斯合作）。）。

（（33））资本资本：：可以是中方独资可以是中方独资，，
也可以是几国合资联办也可以是几国合资联办。。

（（44））交易品种交易品种：：主要是要素主要是要素
产权产权（（包括矿产权包括矿产权、、技术产权与技术产权与
人才人才、、碳产权碳产权、、数据产权等数据产权等）。）。

（（55））操作操作：：开始阶段可从部开始阶段可从部
分要素产权品种切入分要素产权品种切入，，逐步扩逐步扩
大大，，循序渐进循序渐进。。

（（66））长期目标长期目标：：让资本让资本、、劳动劳动
力力、、土地土地（（包括地下资源包括地下资源）、）、技术技术、、
管理管理、、数据等各种要素数据等各种要素，，向中国向中国
东北和东北亚相关地区流动东北和东北亚相关地区流动，，重重
点是要使中国东北成为要素流点是要使中国东北成为要素流
动的动的““枢纽地枢纽地”。”。这只是个人的这只是个人的
一 个 构 想一 个 构 想 ，，供 国 家 有 关 方 面供 国 家 有 关 方 面
参考参考。。

（本文根据常修泽在“以高
水平对外开放推动东北全面振
兴取得新突破”2023 东北振兴
论坛上的演讲整理）

中国宏观经济研究院教授、博士生导师常修泽：

东北“向北开放”的三点建议：辽宁港、新东道、市场化


